

# Les résultats du dernier recensement

Où sont passés les 1,5 million d'Allemands dont la « disparition » a été constatée lors du dernier recensement de l'Office des statistiques (destatis) ? En effet, selon le résultat officiel, l'Allemagne comptait 80,2 millions d'habitants au 9 mai 2011, soit bien moins que les chiffres admis jusqu'ici. Ce sont surtout les ressortissants étrangers (6,2 millions de personnes) qui ont conduit à ces évaluations erronées, l'écart chez les Allemands « de souche » est tout de même de 428 000. Des étrangers quittent parfois le pays sans se désinscrire ou bien des étudiants restent inscrits au domicile de leurs parents, parfois même longtemps après la fin de leurs études.



L'initiative de ce recensement, dénommé *Zensus 2011*, revient à l'Union européenne qui demande, tout

comme les Nations-Unies d'ailleurs, que les Etats membre fournissent tous les dix ans des données fiables sur la population, mais aussi sur les conditions de vie et sur la vie professionnelle.

Le résultat de cet inventaire peut avoir des conséquences non négligeables dans un pays comme l'Allemagne, où le système de péréquation financière entre le *Bund* et les *Länder*, mais aussi entre les régions riches et les régions pauvres, peut être corrigé dans un sens comme dans un autre. Il peut également conduire à un redécoupage électoral et à une redistribution des rapports de force dans la Chambre des *Länder* (*Bundesrat*). Le recensement permet aussi de mieux prévoir la construction d'établissements scolaires et de logements. L'unification de l'Allemagne en 1990 a considérablement bouleversé la structure du pays depuis les derniers recensements, en 1987 (pour la partie ouest de l'Allemagne) et en 1981 (pour l'ex-RDA). Le recensement en Allemagne n'a cependant pas été effectué auprès de tous les habitants du pays, mais seulement auprès d'un échantillon d'environ 10 % de la population évaluée, soit quelque 8 millions de personnes interrogées par 80 000 personnes ou par l'intermédiaire d'Internet. Contrairement à la vague de contestation qui avait accompagné l'opération de 1983 à 1987, le

recensement de 2011 n'a pas provoqué de remous. La génération *Facebook* semble avoir moins de problèmes que ses aînés avec la collecte de données individuelles.

La révision de ces statistiques touche essentiellement les nouveaux *Länder* de l'ex-RDA, avec toutes les conséquences financières qu'une telle évolution représente pour ces communes. Celles de l'Ouest en ont déjà fait l'expérience après le recensement de 1987. L'équivalent de 1,7 milliard d'euros avaient dû ainsi changer de destinataires. Rien qu'à Munich, il avait fallu corriger de 7 % vers le bas le nombre d'habitants. La ville de Roth, près de Nuremberg, avait même 18 % d'habitants de moins que l'estimation de l'époque, Göttingen 14,5 %.

*Zensus 2011* permet de dire aujourd'hui que 15 millions de personnes (18,9 % de la population et non plus 19,5 % comme estimé auparavant) sont d'origine étrangère. Ce sont les *Länder* de Hambourg, du Bade-Wurtemberg et de Brême qui comptent le plus d'étrangers (plus d'un habitant sur quatre), dans le Schleswig-Holstein ce n'est qu'un habitant sur dix. Dans les grandes villes du pays, le taux de présence étrangère varie de 15,8 % (Lübeck) à près de 50 % (Offenbach am Rhein). Dans la partie Est du pays, les habitants issus de l'immigration représentent moins de 5 %.

Autre enseignement de ce recensement : le nombre officiel de logements est de 41,3 millions, soit supérieur d'un demi-million aux estimations précédentes. Les résultats complets peuvent être consultés sur le site [www.zensus2011.de](http://www.zensus2011.de).

Marie Baumgartner

## Fakten zur Bevölkerung in Deutschland

Das Statistische Bundesamt hat die Ergebnisse der Volksbefragung „Zensus 2011“ bekanntgegeben, die, anders als die letzte Erhebung in den 1980er-Jahren, ruhig verlief. Deutschland hat demnach 1,5 Millionen Einwohner weniger als gedacht (insgesamt 80,2 Millionen, bei einem Ausländeranteil von 18,9 %). Red.